
1111 政治政治2023年 8月 2日 星期三

!"!#$%&'()

!"!#

$%&'()*
+,-./012&'()3456*

!"#$
%&'&%(

*+,-.!!!"#$%&"'( /012.)*+,-.,(/!0"'12"'( 34/5.3$4&5#$%&&673
6789:.;8<=>? @A.;8<=>?@ 899:;<<!!!")*+,!"'12"'(

B C
!"#$%&'()*!"#$
DEF
+!,&-.
G'HI=JKLMN
/01234!5&!%&'
6789:;<=>?@ABCDE,FG!( )
HIJK:LM!NOPQR&,ST!*+, - .
UVHW:XYZ![\?&]^_!5`ab&

!( ) / 0 123
cdef:gh?@ijkl,ab!456
mnop:qWrstguv!5wx&

!"#$ 789 * : ; <
?@.<_!y&z!,&!= > ?@@ A#B C D 1EF
q.{|Wr/01tt}~!G H
O P
!!"#$&.<%&'k()kl5`ab!IJK LMN
Q R
*+,)!*+, LOP

-./502_123456!789:&!789
STU
;<.=q>?!@A&B@C!QRS
V G

!5D&E(FGHIJ!IJK TUV
%SW

!KL!MN&OPWr!'QR&!WXY
!PST,&UvUVVW!Z [ \ ]
XYLZ[N
gh!5`ab& Xx!YZ[\&

!%&' ^ _ ` a
\]^_
q]^_k`abc!bcd
` a
^_de .<fI !tgh.<ai

;jklijtghkl!IJK /ef
E b
m3nop)qyr!st&
!uvwxyz{|}~,!"T,^_.<!ghi

不久前，记者在福建省莆田市城

厢区霞林街道采访，一名居民讲述了

自己回迁房矛盾化解的经历。

“同样的房子，我家怎么少了阳

台？”这名居民将问题反映到村里，村

干部也不明就里。事情经上报，流转

至区一级，城厢区自然资源局派人现

场核实，面积没错。为了让业主放心，

城厢区自然资源局相关负责人带着业

主一起到房管中心查看档案，并请专

业测绘公司在街道、住建等方面的见

证下，现场测量房屋面积。

事后，这名居民连连称赞：“为了

我一家的事，这么多部门参与进来，不

到一周就解决了。”

何以如此高效？一名街道干部说

出了其中缘由——基层治理精细化，

问题自然有解了。

在莆田，过去出现矛盾纠纷，虽

然有关部门也会尝试很多办法，但有

些问题仍然难以从根本上解决。莆

田市委政法委调研后发现，“组织架

构不清晰、基层力量薄弱”是主要原

因 。 为 此 ，莆 田 市 去 年 5 月 份 启 动

“党建引领·夯基惠民”工程，首要任

务就是重塑基层治理体系，将基层治

理最小主体的“网格”细化为“单元”，

梳 理 形 成 10440 个 网 格 和 136063 个

单元；社区内的一个小区、一家医院、

一所学校就是一个网格，小区里的一

个楼栋、医院里的一个科室、街上的

一间店铺就是一个单元，每个单元仅

有 100 多人。单元划到哪里，党组织

和人员就跟进到哪里。

为了抓好落实，莆田市进一步将

各类资源整合到基层。通过下沉全市

各级各部门人力、物力、财力，并上线

大数据云平台，为化解矛盾纠纷提供

机制保障。

社会管理和服务，重点在基层，难

点也在基层。因此要有直面问题的勇

气，也要讲究方式方法。基层网格不

够高效，就完善机制，一再细化；单元

缺人负责，就整合资源，从党员、退休

干部中选配；治理网格难以发挥有效

作用，就强化党建引领，形成上下贯

通、层层负责的组织体系。

面对社会治理中的痛点难点，基

层干部不能被动地应对，而要积极预

判、迎难而上，鼓足干事创业的精气

神，增强干的动力，形成干的合力，善

于从千丝万缕的矛盾中找到问题的症

结，解决好群众的急难愁盼问题，提升

为民服务质效。

（作者为本报福建分社记者）

栏目投稿邮箱：yxxz8494@163.com

鼓足干事创业精气神
王崟欣

面对社会治理中
的痛点难点，基层干
部不能被动地应对，
而要积极预判、迎难
而上，鼓足干事创业
的精气神，增强干的
动力，形成干的合力

“这次老旧小区改造，大家像兄弟

姐妹一样相互帮助，处处为小区着想。

现在小区大变样，美得很！”在广东省佛

山市南海区桂城街道育才社区天佑小

区，67 岁的老党员萧冠英给社区党组织

竖起了大拇指。

天佑小区是个老小区，由于长期缺

乏管理，加之居民和社区党员干部缺乏

沟通和互信，地面凹陷、设施损坏、水管

锈蚀等老毛病一直久拖难解。面对如

此情况，育才社区党委按照桂城街道创

建“熟人社区”的思路，鼓励居民成立自

治小组，竞选楼长，共同解决小区治理

难题。

在楼长与其他热心居民的共同努

力下，小区的面貌开始发生变化——集

资建设停车场、安装摄像头、聘请安保

……居民一致同意将天佑小区纳入桂

城街道老旧小区改造范围，全面翻新地

下管网，重新铺设小区主干道水泥路

面，小区面貌焕然一新。

今年是桂城街道发起创建“熟人社

区”的第十三个年头，以“助人自助与适

切服务”的社会工作方法，把服务对象

转化为推动社区建设的重要力量，形成

整套共建共治共享社区治理模式。在

这个过程中，当地建立了由社区党委主

导、以三级党建网格为基础、以户联系

党小组为主体的基层治理机制。在金

色家园小区，怡海社区党委将金色家园

街坊志愿互助会特色建设项目纳入“书

记工程”项目，组建“创建熟人社区”工

作组，形成了“社区党委—小区党支部—

金色家园街坊志愿互助会—物业公司—

各线特色志愿服务队”五级治理模式，

得到了居民的认可。

2017 年，桂城街道以创建“熟人社

区”为契机，组建楼长队伍，并依托小区

街坊志愿互助会，顺利推进老旧小区改

造项目。目前，桂城街道已在 149 个生

活小区推行“楼长制”，培育了一支共有

2142 名楼长的服务队伍，建立了 1400
多个楼道微信群，及时了解居民需求，

回应居民关切。

从 2019 年开始，桂城街道将楼长

制向乡村社区延伸，推出“巷长制”。巷

长们主动联系街坊群众，组织卫生巡

查、治安巡逻，并将发现的问题在巷长

会议上协商讨论。桂城街道现有巷长

27 人，服务覆盖 1088 户居民。

为了畅通诉求反映渠道，及时化解

矛盾纠纷，桂城街道整合资源，以现有街

坊志愿互助会为平台，凝聚散布于不同

小区、社区的治理力量，打造“党委领导、

政府负责、社会协同、公众参与、法治保

障”五位一体物业矛盾纠纷多元化解体

系。现已培育和组建了以 7000 多名社

团组织成员、楼长为主力的调解团队，在

基层社会治理中发挥着重要的作用。

广东佛山南海区桂城街道

创新基层治理 推动协商共治
本报记者 李 刚

■一线行走R

本报南昌 8 月 1 日电 （记 者 朱

磊）“ 三 外 公 牺 牲 时 ，没 有 儿 女 ，没 有

遗 产 ，除 了 名 字 ，没 有 留 下 任 何 东

西。”8 月 1 日，南昌起义参加者叶正良

的后人杨俊平在接受记者采访时，数

度哽咽。

为纪念八一南昌起义暨中国人民

解 放 军 建 军 96 周 年 ，“ 跨 越 时 空 的 八

一 追 寻 ”主 题 活 动 8 月 1 日 在 南 昌 八

一 起 义 纪 念 馆 举 行 。 八 一 南 昌 起 义

参加者新增名录公布，名录由此扩充

至 1178 人 。 名 录 新 增 的 58 位 参 加 者

中，有 26 位是新中国成立前牺牲的烈

士。活动中，起义参加者后代的代表

们，为南昌八一起义纪念馆捐赠烈士

家属证明书等一批珍贵文物。

“建馆以来，我们一直在追寻起义

参加者的线索，从最初的 290 个人，增

加到了现在的 1178 位。但是相比于两

万多名起义参加者而言，我们还有很长

的路要走，追寻他们的名字，这是一场

没有句号的奋斗。”南昌八一起义纪念

馆研究员肖燕燕介绍。

“感谢纪念馆人员的不懈努力，找

到并佐证了三外公参加南昌起义的经

历，这是对九泉之下的他最大的告慰！”

杨俊平说。

为 引 导 青 少 年 树 立 正 确 的 世 界

观、人生观、价值观，南昌八一起义纪

念馆近期还发起“长大后我想成为你”

的 教 育 活 动 ，向 广 大 青 少 年 征 集 信

件。自活动发起以来，共收到 200 余封

青少年手书，表达了孩子们对军人的

崇高敬意。

“跨越时空的八一追寻”主题活动在南昌举行
八一南昌起义参加者名录增至1178位

山间小路铺着沥青，虽弯弯曲曲，

却平整洁净。路旁，两年前栽下的榛子

树苗已有一人多高，走近看，榛果已有

拇指肚大小。

“这片榛子林今年开始挂果，预计

一棵树能产干果 5 斤。按照现在的市

场行情，亩均效益比原来种玉米至少要

高出两三倍。”说话的是辽宁省本溪市

平 山 区 河 东 村 党 总 支 组 织 委 员 周 德

平。2019 年，本溪市开始开展“归雁行

动”，选聘 35 岁以下本乡本土大学毕业

生、退役军人等回村任职，周德平就是

其中的一员。

建立人才储备库，严把
人选质量关，选聘 290 人
到村任职

2010 年，周德平从沈阳大学本科毕

业后回到平山区工作，和父亲一起经营

餐厅和物业公司。“2020 年夏天，区委组

织部和街道的干部到我家走访，动员我

参加市里的‘归雁行动’。”周德平坦言，

面对区里的动员，他有些意外。

“全市村两委干部队伍年龄老化、

文化水平偏低，要弥补人才短板，既要

深挖当地‘土专家’‘田秀才’，也要在回

引本土人才上下功夫。”本溪市委组织

部副部长张大治说。

那时候，周德平的老家河东村是个

典型的党组织软弱涣散村。“村两委 5名

干部，50岁以下的只有一名，最高学历是

高中，甚至没有人会操作电脑，遇到台账

统计等工作只能临时雇人来干。”河东村

所在桥北街道党工委书记杨松说。

面对这一现状，原本跃跃欲试的周

德平心里打起小鼓：“回到村里，收入下

降不说，整日面对乡亲们的家长里短，

自己能不能适应？”见儿子犹豫不决，父

亲给他打气：“只要拿出公心和真心，村

里的事再难也能办好。”

报名、笔试、面试、考察、公示，2020
年 9 月，周德平正式成为一名“归雁”，

被选聘为河东村党总支书记助理。由

于工作出色，2021 年他又当选村党总支

组织委员。

区委组织部门“瞄上”周德平，并不

是偶然。“我们会同教育、人社、退役军人

事务局等有关部门，通过查阅资料、入户

走访等方式，对辖区内 35岁以下本乡本

土大学毕业生、退役军人等有关情况进

行摸底，以乡镇为单位建立‘归雁行动’

人才储备库，为合理制定实施方案、科学

有效开展工作奠定基础。”本溪市委组织

部组织二科科长闫赛男介绍。

在人员选拔中，本溪全市共有 1029
人参与报名，各县（区）委组织部门根据

调研摸底和宣传动员情况认真分析研

判，对报名人选逐一“过筛子”，通过体

检、考察、公示等环节严把人选质量关，

最终选聘 290 人到村任职，实现 288 个

建制村全覆盖。

“通过实施‘归雁行动’，村干部年

龄、学历、经历结构得到进一步优化，35
岁 以 下 年 轻 干 部 占 比 由 6.4% 提 高 到

26.6%，大专以上学历干部占比由 40.2%
提高到 52.6%。”张大治说，与此同时，村

级党建工作规范化水平进一步提升，近

两年来累计完成软弱涣散党组织整顿

38 个，发展农村党员 515 名，其中 35 岁

以下占比达 52%。

组织选聘人员参加
培训，开展实地调研、学习
交流、挂职锻炼

“她也就是来这‘镀镀金’，说不定啥

时候就回城里了。”“三十刚出头的小女

孩，能有啥能力经验？”刚回到村里那一

阵，村民的质疑时不时地传到于江欢的

耳中。

于江欢，现任本溪满族自治县清河

城镇清河城村党总支书记兼村委会主

任。1990 年出生的她之前是一名初中

教师，2019 年成为清河城村“归雁行动”

选聘人员。

“一定要让自己扎下去、沉下去，干

出成绩来，证明自己不比别人差！”于江

欢暗下决心。

上任没多久，村里稻田水渠垮塌堵

塞，这是于江欢遇到的第一个难题。眼

瞅着供不上水，全村百姓心焦不已。雇

不起施工队，于江欢就发动村两委班子

成员带头上阵。“一共 1.6 公里，主渠用

木头撑、石头砌，支渠用塑料布加土压

实。”于江欢说，“起初只有十来人，后来

很多村民都加入进来，整整干了两天，

一点没耽误农时。”

一年多时间，村子里坑坑洼洼的烂

泥路全部变成了硬化路；原本漆黑一片

的胡同和健身广场，被 130盏灯点亮；自

来水也接到了每户村民的家中……渐渐

地，村民开始主动和她聊聊家长里短。

于江欢的成长，离不开相关部门的

培训指导。“农村一线是青年人成长的

沃土、成才的课堂，更是他们成事的舞

台。”闫赛男介绍，为了能让选聘的年轻

“归雁”真正在基层一线把根扎深扎牢，

组织部门采取市级示范培训、县级全员

培训的方式，聚焦乡村振兴和基层治理

热点难点问题，每年至少对“归雁行动”

选聘人员全员轮训 1 次。除了到典型

示范村考察学习和交流，“归雁”还被选

派到组织、农业、信访等部门进行挂职

锻炼。

有了群众基础，于江欢开始琢磨发

展乡村特色产业。“为了拓展产业发展

思路，县委组织部带领我们到省内 10
多个村和社区实地调研学习，不仅长了

见识、学了经验，更坚定了大家带领村

民增收致富的决心和信心。”于江欢介

绍，当地村民有种植中草药的传统，但

缺乏技术。2020 年考察辽阳市前杜村

时，村集体带动、村民入股的模式让于

江欢眼前一亮。沿着这个思路，2021 年

清河城村引进辽宁省恒原生态农业发

展有限公司开展中药材订单种植，第一

年就为村集体增收 2 万余元。

如今，清河城村组建了种植养殖专

业合作社，新建了酸菜加工厂，入股石

粉厂……去年村集体经济收入达到 14
万余元。

完善关爱措施，落实
薪酬待遇，对优秀“归雁”
在评先评优等方面优先
考虑

盛夏时节，明山区高台子街道梁家

村前的太子河畔，前来避暑的游客络绎

不绝。一个个遮阳伞棚抵挡烈日的灼

热，清冽的河水与山间的清风带走夏日

的暑气。

“去年我们购置了 40 个伞棚，每个

伞棚配置一张圆桌、10 个凳子和一个烧

烤炉，按照一天 70 元的价格租给游客，

去年回本，今年净赚！”梁家村党总支书

记林海明兴奋地说，“还是年轻人脑子

活，‘归雁’来了，出路有了。”

林海明口中的“归雁”，是 2020 年 7
月通过“归雁行动”选聘为村党总支书

记助理的武派。如今她已是村党总支

组织委员和村委会副主任，出租伞棚的

想法就是她提出来的。

推广试点改进蔬菜种植品种，实现

每亩地增收 1 万元左右；村民挑水上山

浇地不方便，她巧妙地提出储存山上的

雨水、雪水，顺坡浇灌……到村任职以

来，武派的好点子为梁家村注入活力，

也使她赢得了村民的信赖。

去年 7 月，两年聘期结束，武派是

继续留在村里，还是回到城里入职一家

企业？

“畅通乡村人才选聘渠道，让有本

领、有情怀的‘归雁’回得来只是第一步。”

张大治说，想要持续发挥人才对乡村振

兴支撑作用，更要为“归雁”保障薪酬待

遇、拓宽发展空间，让“归雁”变“留雁”。

为激励引导“归雁”扎根农村担当

作为、干事创业，本溪市健全完善关心

关爱措施，落实薪酬待遇，明确“归雁”

人员基本报酬一般不低于所在县区村

民委员会委员基本报酬，纳入县乡两级

财政预算，并按有关规定缴纳“五险”，

建立正常增长机制。

此外，本溪树立选贤任能的鲜明导

向，对优秀“归雁”在评先评优、培养使

用等方面优先考虑。“目前有 124 人通

过换届进入村两委班子。”闫赛男介绍，

本溪还将研究在招录乡镇、街道事业编

制人员时，向优秀“归雁”倾斜。

继 2021 年初换届进入新一届梁家

村两委班子后，当年 7月，武派又当选第

十届明山区党代表，她的干劲更足了。

“今年，我们准备试点水蛭养殖，增加村

集体和农民收入。”为了保证梁家村发展

不断档，武派把注意力集中在投资小、见

效快的产业上，新点子层出不穷。

“年轻人敢想敢为，我们老同志一

定要做好支持和落实工作，珍惜好、利

用好‘归雁’这一人才资源。”一旁的林

海明听了频频点头。
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■干部状态新观察R

近日，驻守西藏自治区阿里地区的陆军某边防团巡逻分队采取驾

车与徒步相结合的方式，对海拔 5000 多米的某山口执行巡逻任务。图

为官兵踏雪向点位前行。
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